

20 – 28 MAI

## LES CÉLÉBRATIONS POUR LES 500 ANS DE L'ARRIVÉE DES PREMIERS FRANCISCAINS AU MEXIQUE

**D**u 20 au 28 mai le Définitoire général fut l'hôte de la Province du Saint Évangile au Mexique pour les célébrations des 500 ans de l'arrivée des premiers frères franciscains, appelés « 12 apôtres » dans le pays. Il y eut tellement d'événements institutionnels, de célébrations et dévotions auxquels le Gouvernement général de l'OFM a participé.

RENCONTRE AVEC LA CONFÉRENCE « SANTA MARIA DE GUADALUPE »



Le 23 mai a eu lieu à Veracruz au Mexique la dite Rencontre avec le Définitoire général dans le contexte

de la célébration des 500 ans de l'arrivée de 12 apôtres franciscains au Mexique.

La rencontre débuta par les paroles de bienvenue du Président de la Conférence, Fr. Fredy Gálvez Angulo, OFM : « À 500 ans de l'arrivée de l'Évangile, il y a de nouveaux défis à affronter pour accomplir notre mission évangélique. Les besoins actuels et les défis globaux présentent de nouvelles exigences qui, en vertu de notre engagement public d'être frères mineurs sur l'exemple de St François, nous invitent à rappeler que nous ne devrions jamais avoir peur de recommencer du début », Fr. Fredy a aussi remercié la présence du Ministre Général et du DG à cette célébration.

Fr. Joaquin Echeverry, Définitoire général de la Conférence a remercié les Ministres provinciaux pour leur disponibilité à envoyer des frères pour les missions et services selon les besoins de l'Ordre. Les Ministres ont eu ensuite le dialogue avec le MG sur les réalités de chaque Entité et ont parlé de comment aider les personnes dans les >>

## AGENDA CURIE GÉNÉRALE

- Les 3 et 4 juin le Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli, accompagné par les définitores généraux Fr. César Kulkamp et Fr. Joaquín Echeverry, était en Colombie, à Bogota, pour le Chapitre provincial de la Province de Sainte Foi, puis jusqu'au 11 en Équateur à Quito pour la visite à la Province St François de Quito.
- Du 12 au 14 juin Fr. Massimo participera à la Curie générale à la rencontre des *Fundraisers* de l'OFM ; le 13 juin il sera à l'*Antoniana* pour la fête de Saint Antoine.
- Les 15 et 16 juin il participera au Chapitre des Nattes

de la Province St Michel Archange (Italie). Du 17 au 22 juin il sera en France pour la visite à la Province du Bienheureux Jean Duns Scot.

- Du 27 mai au 2 juin Fr. Francisco Gómez Vargas et Fr. Dennis Tayo, Secrétaire général et Animateur pour les Missions et l'Évangélisation, ont participé à la Rencontre du Conseil International pour l'Évangélisation missionnaire (CIME) à Istanbul (Turquie).
- Du 30 mai au 5 juin Fr. Albert Schmucki, Définitoire général et Directeur du Bureau pour la Tutelle, a visité la Province Notre Dame de Guadeloupe (Amérique Centrale et Caraïbes).

réalités de la migration, de la traite des êtres humains et du trafic de drogue, comme parties de la mission franciscaine. De même ils ont abordé des thèmes concernant la Tutelle des mineurs, la Formation initiale, la régularisation des frères en situation irrégulière et le travail pas seulement concentré sur la pastorale paroissiale, mais sur l'évangélisation comme frères mineurs à partir d'un projet de vie et de mission.

Ensuite, le Secrétaire général, Fr. Antonio Maria Iacona, a présenté le nouveau Manuel du Secrétaire provincial, soulignant les modifications apportées, demandant les procédures et les actions à réaliser, selon les modifications des démarches apportées par la Curie générale. Fr. Antonio a présenté aussi le fonctionnement du nouveau data-base de l'Ordre.

L'après-midi le MG, Fr. Massimo Fusarelli, dans son intervention a invité les Provinciaux à donner une nouvelle et diverse impulsion à la mission, qui embrasse toute la vie des frères à partir d'une mission plus partagée parmi les frères : « La mission n'est pas seulement une activité ou une fonction ou un travail, c'est l'âme de notre vie évangélique qui doit s'intégrer avec nos priorités : vie de contemplation et pénitence en fraternité, formation et études, minorité et pauvreté, témoignage de paix et sauvegarde de la maison commune ». Il a invité aussi les frères à recommencer toujours la mission du charisme, car faire de bonnes choses ne suffit pas : « Nous avons un urgent besoin de raviver cette prophétie afin que la flamme du charisme ne s'éteigne pas et ne s'éteigne pas en nous ».

Il a ensuite poursuivi avec un panorama sur la structure des Entités de l'Ordre dans le monde, montrant comment des Provinces se rétrécissent, tandis que d'autres sont en croissance et donc il a demandé de repenser ensemble la structure et la mission des Entités de la Conférence : cette collaboration deviendrait une présence et une mission stable, au-delà des confins nationaux, culturels et linguistiques ».

La rencontre s'est conclue par l'Eucharistie dans la cathédrale de Veracruz où le Ministre a rappelé qu'il y a 500 ans les 12 apôtres ne vinrent pas pour répéter ce qu'ils faisaient en Espagne mais vinrent pour évangéliser selon une nouvelle modalité. Que pouvons-nous en apprendre ? Que Dieu est avec nous et au milieu de nous, que nous pouvons être témoins de cette réalité. Avec les douze apôtres nous avons appris que nous pouvons vivre différemment », a dit Fr. Massimo.

Message du Ministre général :  
Español - Italiano

## RENCONTRE AVEC L'UCLAF



Le 24 mai eut lieu la rencontre du Gouvernement général avec l'UCLAF à Veracruz, au Mexique. La journée commença par la célébration de l'Eucharistie dans la cathédrale de Veracruz, présidée par le Vicaire général de l'OFM, Fr. Ignacio Ceja. « La fête de la consécration de la basilique de St François à Assise est une excellente occasion pour approfondir les implications pour notre vie et notre mission, de l'événement que nous célébrons : les 500 ans de l'arrivée des 'douze apôtres' franciscains. Ces frères, s'attelant à la tâche d'évangéliser les habitants de cette terre, non seulement ont posé les bases de l'Église au Mexique mais ils ont lancé une des entreprises évangélisatrices les plus insignes de l'histoire de l'Église et de notre Ordre », a dit dans l'homélie Fr. Ignacio.

La rencontre s'est poursuivie au théâtre Clavijero par la Conférence magistrale de Sor Liliانا Franco Echeverry sur le thème « Les défis de la vie religieuse pour l'Amérique Latine à partir du Synode de la vie synodale ». Elle commença par parler des « cinq clés de la dimension synodale » indispensables : l'art d'écouter, le regard contemplatif et la réalité, se libérer des formes antiévangéliques, l'itinérance existentielle et géographique et enfin la sortie missionnaire dans l'inter-congrégation et l'interculturel.

La Sœur a invité à voir la mission en clé synodale : « La grande mission est d'aider à construire le Nous, et cela demande une conversion ». Elle a invité les Franciscains à laisser voir en eux François, Claire et l'odeur de l'Évangile dans la vie. Elle a continué disant qu'une conversion pastorale selon une clé missionnaire est urgente pour rendre possible le nous ecclésial, transcendant la singularité pour vivre dans le don de la pluralité. La rencontre continua avec le message de Fr. Massimo Fusarelli, Ministre général qui a rappelé que les 12 apôtres avaient eu une rencontre toute >>>

nouvelle: ils ont réalisé leur mission évangélisatrice grâce à leur solide préparation culturelle et à la lecture des signes des temps.

Message du Ministre général:  
[Italiano](#) - [Español](#) - [Português](#)

## L'HÉRITAGE DES '12 APÔTRES' POUR LES FRÈRES D'AUJOURD'HUI



Ce 25 mai, dans la ville de Veracruz, a eu lieu une procession du temple du Christ du *Buen Viaje* jusqu'à l'Auditoire Benito Juárez. Au début de la procession Fr. Massimo Fusarelli a rappelé les mots par lesquels Fr. Francisco de Quiñones, alors Ministre général de l'Ordre, envoya les premiers 12 Franciscains : « Soyez porteurs du don de l'Évangile et évangélisez avec simplicité, au milieu des gens ».

Fr. Joel Cosme Torres, Ministre provincial de la Province du Saint Évangile, a affirmé qu'aujourd'hui à la lumière des cinq cents ans de l'arrivée des douze « apôtres », on peut repenser différentes choses: comme êtres humains, être toujours ouverts aux autres ; comme chrétiens, être attentifs à la pratique et à la vie du don de l'Évangile ; comme franciscains ne pas oublier d'être proches des derniers : les pauvres. Ainsi commença la procession.

À l'Auditorium Benito Juárez on célébra l'Eucharistie de la Solennité de la Sainte Trinité, présidée par Fr. Massimo Fusarelli, qui a dit dans son homélie : « La lumière exprime le mystère de Dieu dans chaque culture, chaque religion ; et pour nous signifie que Dieu est le mystère de l'Amour, de la Paix, de l'éternité, de la sublimité, toutes vérités obtenues dans la révélation de l'Évangile ». Fr. Massimo a poursuivi en posant les demandes : quelle lumière ont porté les 12 apôtres à ces peuples et quelle lumière continuent-ils à nous porter ? En réponse il a insisté sur trois lumières, la lumière de la vie, la lumière de la paix et la lumière de la dignité humaine. Il a conclu en disant qu'aujourd'hui nous sommes appelés à défendre et promouvoir ces trois lumières dans la

réalité où nous vivons, contre la mort, la guerre, et le pouvoir qui retire la dignité à toute personne.

Après la procession, un concert musical avec le groupe Jesed qui a présenté 5 nouvelles chansons réalisées en mémoire des 500 ans de présence franciscaine au Mexique et qui seront une partie d'un album publié à la fin de l'année.

## CHOLULA, PUEBLA

Le 26 mai le Définitoire général avec les Ministres provinciaux de l'UCLAF ont visité le couvent de St Gabriel Archange à Cholula, Puebla. Il ont aussi visité Bibliothèque franciscaine UDLAP où Fr. Massimo Fusarelli a inauguré l'exposition des livres d'écrivains franciscains de la Province du Saint Évangile du Mexique du XVI au XVIII siècles, en commémoration des 500 ans de présence franciscaine.

## PÈLERINAGE À LA BASILIQUE DE NOTRE DAME DE GUADELOUPE ET CLÔTURE DE L'UCLAF

Le 27 mai à Mexico city le pèlerinage à la basilique Notre Dame de Guadeloupe, commencé par la procession au long de la Calzada de Guadalupe jusqu'à la Basilique où on célébra l'Eucharistie présidée par le MG Fr. Massimo Fusarelli. En ouverture le message de Pape François fut lu aux évêques, frères et fidèles réunis pour commémorer les 500 ans de l'arrivée des 12 apôtres de l'Espagne au Mexique : « Quand ces frères arrivèrent plus jeunes ils portèrent en eux le cœur et la vie pleine de la joie de l'Évangile, ils ont eu la certitude d'être porteurs d'une espérance qui ne déçoit pas mais qui était source de joie... Nous devons les écouter encore et annoncer l'Évangile toujours avec une créativité renouvelée, voilà votre mission encore aujourd'hui », lit-on dans le Message.

Ainsi aussi le Pape a exhorté les frères à continuer à mettre en pratique le surnom de *"Motolinia"* qu'ils ont reçu des indigènes pour avoir vécu avec les pauvres parmi les pauvres.



Successivement le Ministre général a dit dans son homélie : « Notre Dame de Guadeloupe est un extraordinaire et merveilleux exemple d'inculturation.

Exprimé à travers le mode de se présenter, avec les mots de Saint François : « La Vierge faite Église » doit être et est pour nous le vrai modèle, Église de Dieu, qui peut témoigner que l'Église n'est pas une fable et n'est pas lointaine, que Dieu n'est pas en haut ou inatteignable, mais qu'Il est avec nous, pour vivre ensemble et construire la vraie vie ».

L'après-midi, avec un dialogue dans l'auditoire du Centre éducatif Fray García de Cisneros, il y eut la finale de la Rencontre des Ministres provinciaux de l'UCLAF et du Gouvernement général.

Le soir la participation à une prière œcuménique à l'Église Méthodiste Sainte Trinité en faveur des Églises et de la paix dans le monde, avec l'évêque Méthodiste Altamiro Ramos et les pasteurs Edith Molina Valerio et Elizabeth Romero Ríos.

“GRECCIO ET L'ALVERNE. SOURCES DE JUSTICE, PAIX ET RÉCONCILIATION”  
**COURS INTERNATIONAL JPIC 2024**

L'Office général de JPIC et l'Université pontificale *Antonianum* (PUA) de Rome ont tenu du 20 au 26 mai 2024 le cours annuel pour Animateurs JPIC de la Famille Franciscaine.

Aux mots de bienvenue de Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM, suivit le salut inaugural de Fr. Agustín Hernández, OFM, Recteur de la PUA, qui présenta des lignes générales de la Licence en Philosophie avec spécialisation en “Ecologie Intégrale” qu'offre son université.

Dans les rencontres du matin dans l'Aula A de la PUA on offrit les bases de justice, paix et réconciliation au niveau biblique (Fr. Darko Tepert, OFM, Secrétaire général Formation et Études), du Magistère de l'Église (Prof. Sergio Tanzarella) et de la Spiritualité franciscaine (Fr. Giuseppe Buffon, OFM).

Ce Cours s'assura sans interruption pour plus de 10 ans. Suspendu à cause de la Pandémie de COVID-19. Repris en 2024 avec une participation positive d'environ 50 personnes parmi participants et professeurs hôtes. Provenant d'au moins 24 pays d'Asie, Afrique, Europe et Amérique latine.

Dans cet espace académique résonnèrent aussi les voix de témoins membres de la Famille Franciscaine qui vivent chaque jour la guerre au Moyen Orient, Congo, Sud Soudan, Myanmar, entre autres. L'après-midi, on présenta divers projets de peace-building : le Projet Nagasaki au

Japon (Fr. Francis Furusato, OFM); la Paix Totale de la Colombie (Prof. Jairo Agudelo); l'Institut franciscain pour la Culture de la Paix à Split, Croatie (Fr. Mijo Dzolan, OFM); Processus de réconciliation au Rwanda et Congo (Fr. Jean-Claude Mulekya, OFM); le dialogue interreligieux à Istanbul (Turquie) (Fr. Antonio Duma), et la proposition du philosophe cubain-allemand Raúl Fornet-Betancourt, c'est à dire la philosophie interculturelle. Philosophie pour le dialogue et le vivre ensemble dans un monde conflictuel.

Le dernier jour, Fr. Taucen Girsang et Fr. Daniel Rodríguez Blanco, de l'Office JPIC OFM, ont développé les thèmes de la spiritualité, du profil et de la mission qui accompagne les animateurs JPIC de la Famille Franciscaine.

Un moment spécial de la semaine fut la visite au Sanctuaire de l'Alverne et à Assise. Les Fraternités de Ste Marie des Anges et de l'Alverne ont accueilli avec joie et affection les participants au cours, en partageant le repas. La visite à la ville de la paix fut guidée par Fr. Antonio Lanzi, OFM.

Dans ce cours on a constaté qu'on parle plus de guerre que de paix. Nous Franciscain, nous continuons à construire paix, justice et réconciliation en diverses parties du monde : c'est l'héritage reçu de Jésus de Nazareth et de Saint François d'Assise.

© photo : Bureau de Communication Pontificia Università Antonianum



CURIE GÉNÉRALE, 10-18 MAI

**RENCONTRE AVEC LES NOUVEAUX MINISTRES PROVINCIAUX ET CUSTODES**

**D**u 10 au 18 mai le DG a rencontré à la Curie générale les nouveaux Ministres provinciaux et Custodes de l'Ordre. La rencontre a concerné 21 frères provenant de divers pays et a eu l'objectif de la formation des nouveaux Ministres et Custodes, la connaissance réciproque et l'écoute fraternelle, éléments fondamentaux pour la vie de l'Ordre. Le premier jour, le MG, Fr. Massimo Fusarelli, partant de l'appel du prophète Élie (1Rois 17,1-24), s'est arrêté sur le sens de l'appel (« Nous ne sommes pas des sauveurs de Province... nous sommes plutôt appelés à accompagner un trait de chemin »), confronter idéal et réalité (« la marge entre idéal évangélique et réalité concrète est souvent très subtile et nous souffrons car il n'est pas facile de trouver ici un espace d'action et de changement »), se mettre à l'écoute de l'Esprit (« Le choix renouvelé de notre identité de frères et mineurs, centrés sur la relation avec Dieu et dans la vie de communion fraternelle pour la mission avec et parmi les pauvres, voilà ce que l'Esprit nous demande avec force »), donnant ensuite trois indications sur comment se mouvoir dans l'avenir, fait de lumières mais aussi de ténèbres.

La journée s'est achevée par la prière des vêpres et l'Eucharistie célébrée par le Vicaire général, Fr. Ignacio Ceja, qui dans l'homélie a aussi rappelé l'importance de l'appel, « comme animateurs des

frères » à être des témoins de la beauté de la vocation, en s'aidant mutuellement à la réaliser, sans avoir peur des difficultés qu'il faudra surement affronter, mais avec patience, la même qu'a Dieu envers les hommes. Fr. Ignacio a conclu avec une allusion au bonheur auquel appelle l'Évangile : « Le vrai bonheur, profond qui parfois passe à travers la douleur et le renoncement mais est fécond dans la vie ».

Les jours successifs ont suivi les rencontres avec les divers Secrétaires et officiers de la Curie. Les nouveaux Ministres ont aussi eu un colloque personnel avec le Ministre général, ont visité certains offices de la Curie et l'Université Pontificale *Antonianum* ; une journée entière fut consacrée au Thème de la Tutelle des Mineurs et des Adultes vulnérables, afin d'introduire une politique et code de conduite dans chaque Entité de l'Ordre.

Dans l'homélie du 17 mai, Fr. Massimo a commenté l'Évangile de Jean : « Nous avons écouté le dialogue entre le Ressuscité et Simon, auquel Jésus confère le mandat d'autorité. Le Centre n'est pas le pouvoir mais l'amour qui munit dans la relation personnelle entre Jésus et Simon.

Le nôtre est un ministère d'amour et de miséricorde, selon Saint François. Pourquoi ? Cela provient de la relation personnelle avec Jésus, qui signifie connaissance, familiarité, amitié, réciprocité, habitude grandie parmi tant de vicissitudes, y compris la trahison. Jésus appelle Pierre par son nom et lui demande « un peu d'amour ». Pierre n'a pas réussi à donner la vie pour les frères. En effet, l'autorité ne naît pas de la bonne volonté ».

Samedi 18 les Ministres ont conclu la rencontre avec un pèlerinage à Assise.

Télécharger l'intervention du ministre général : [Italiano](#) - [English](#) - [Español](#)

Télécharger l'homélie du ministre général : [Italiano](#) - [English](#)

**BIBLIOGRAPHIE FRANCISCANE**

«¿Quién eres Tú...? ¿Y quién soy yo...?»  
Subir al monte Alverna para orar con Francisco de Asís

Fr. Francisco Pérez Hermoso, OFM  
Ed. Fr. Arantzazu

[Per una Teologia dell'ospitalità](#)

Claudio Monge  
Prefazione di Enzo Bianchi  
TS Edizioni

MAI 2024

## LE POINT DE FRÈRE MASSIMO



**D**u 15 au 20 avril j'ai rendu visite aux frères de la Custodie de Terre Sainte surtout pour être avec eux pour une brève période tandis qu'exploitait la guerre. J'ai assimilé sur les routes, à travers les maisons, et surtout parmi les gens tellement de tensions et de peur et je confesse d'en porter encore l'écho en moi. Je cherche d'écouter cette résonnance intérieure pour discerner le temps obscur de la guerre que nous vivons. La mentalité de la guerre se diffuse de plus en plus et je me demande combien cela influence nos modes de penser et de sentir, de lire la réalité et d'agir, et comme chrétiens comment elle touche notre image de Dieu et la relation personnelle et communautaire avec Lui.

Les nouvelles que nous écoutons sur les guerres en cours dans le monde ne sont pas à peine une chronique. Quelque chose de beaucoup plus grand est en jeu. Nous percevons que la guerre risque d'entrer en nous, nous change, nous pousse à la résignation et à nous, elle ôte le goût de l'avenir.

La guerre, avec son agressivité qui transforme l'autre en ennemi, est en nous et nous savons en être d'une certaine manière responsables. Le péché a en effet une dimension sociale. En Terre Sainte j'ai respiré l'air néfaste de la guerre et ses conséquences, comme dans mes visites en Ukraine, à Goma, aux confins avec Haïti, au Sri Lanka et au Sud Soudan, au Nord du Mozambique.

François d'Assise ne se résigne pas à l'idée presque inévitable de la guerre. Il l'a refusé étant jeune et comme adulte a cherché une voie diverse, celle de la rencontre avec l'autre, découvert compagnon d'humanité plutôt qu'ennemi. Le sien fut un risque car il ne savait pas qui il aurait rencontré dans le camp adverse et comment cela se passerait. A travers les camps des croisés et des sarrasins entre la surprise et le scepticisme de presque tous. François a traversé une frontière invisible, une muraille infranchissable. Et pour ce motif il a pu annoncer l'Évangile avec liberté et douceur, sans hurler. La paix qui est un don céleste a forgé son mode d'être et d'agir, de regarder, d'écouter, de parler et aussi de se taire. Avant de se conformer au Christ avec les Stigmates, il l'est avec un cœur doux et humble, un vrai frère mineur, sans barrières.

Il semble impossible aujourd'hui proposer encore un modèle du genre, ou bien aléatoire. Un rêve, une illusion. Et cependant nous en avons tellement besoin, parce que du réalisme des puissants et des despotes on meurt en ce monde. J'ai intercepté ce cri de paix et de réconciliation dans les yeux des petits et des pauvres qui submergent les camps de réfugiés à Goma et à Juba, qui traversent silencieux les voies de Jérusalem et de Bethléhem, qui pleurent à Haïti, qui demandent pourquoi avec la force muette de douleur et d'espérance en Ukraine, devant les tombes de garçons trop jeunes pour mourir ainsi.

Je continue à crier. Jusqu'à quand, Seigneur ?

*Ordo Fratrum Minorum*



*Secretarius Generalis*

**Communiqué du Définitoire général relatif au Temps Fort de mai 2024**

Le Temps fort de mai a eu lieu du 6 au 9 à la Curie générale "Ste Marie Médiatrice", à Rome. D'autres sessions extraordinaires, dont le résultat est notifié dans le Communiqué, furent vécues aux Philippines (10 avril), durant la rencontre du Définitoire général avec l'Union des Conférences FCAO (EAC ey SAAOC), et les 14 et 17 mai encore à la Curie générale.

PDF: [Italiano](#) - [English](#) - [Español](#)

# MONDE OFM

Profession solennelle au Caire, Prov. Sainte Famille (Égypte)



Fête de la dédication de la Basilique de St François à Assise



Workshop de *Franciscans International* sur les droits de l'homme à Madagascar



Ordinations diaconales, Prov. SS. Nom de Jésus (Italie)



Cardinal Pizzaballa, Patriarche latin de Jérusalem, au Mont Nebo (Custodie de Terre Sainte)



Nouvelles formes à Katowice-Panewniki, Prov. Assomption BVM (Pologne)

## CÉLÉBRATIONS DANS LES FRATERNITÉS OFM DE L'INDE CENTENAIRE DES STIGMATES DE ST FRANÇOIS EN INDE

ASSISIVANAM, MAISON DE FORMATION DE BASE, MADAPURACHAL, KERALA



La Maison Assisivanam a ouvert le 8<sup>ème</sup> Centenaire des Stigmates par une cérémonie mémorable le 15 février 2024. Guidée par le Gardien, Fr. Johnson MV, la liturgie fut imprégnée de profonde révérence et dévotion pour honorer cet événement significatif de la vie de St

François. Chaque membre de la communauté a participé avec tout son cœur à la cérémonie qui eut lieu en trois segments distincts qui symbolisaient des moments cruciaux de la vie de St François. L'atmosphère fut enrichie de lectures stimulantes de biographies et d'hymnes, ajoutant à la profondeur spirituelle et au contexte historique de l'occasion. [...]

PAROISSE DU COUVEN DE SHALOM, HYDERABAD, TELANGANA

Ce 22 mars 2024, dernier vendredi de carême, commença le Jubilé des Stigmates de Saint François. Le Gardien, Fr. Chinna, a guidé la messe et présidé la liturgie avec la joie des Sœurs FMM et des voisines Sœurs Catéchistes de Sainte Anne (CSA), avec les fidèles réunis pour l'occasion. La communauté paroissiale a organisé la consécration de la Basilique avec une liturgie méticuleuse et l'aide enthousiaste des jeunes et des choristes. Le thème du Jubilé : « Une vie nouvelle née des blessures » a résonné dans toute l'homélie prononcée par le curé Fr. Praveen D'Souza. >>

Au sein de l'observance jubilaire, chaque vendredi il y aura des réflexions spéciales et des récitations de la prière jubilaire. La liturgie débuta par les touchantes lectures de la vie de St François, suivies par la solennelle procession de la Croix de Saint Damien et l'inauguration du Logo du Jubilé dans l'église.

**PAROISSE DU COUVEN DE SAINT SÉBASTIEN, MADHAVARAM, TAMILNADU**

Ce 8 avril 2024, la Fraternité de St Sébastien, la Fraternité OFS et les paroissiens ont inauguré le Jubilé du 8ième

Centenaire du don des Stigmates à notre Père Saint François d'Assise. Fr. Saji Mathew, Vicaire provincial, a présidé la liturgie tandis que les membres de l'OFS ont animé la Liturgie.

Tandis que les paroissiens se sont réunis pour l'Eucharistie conclusive en la fête de Saint Sébastien (Plus de mille) un profond sens de prière et d'admiration a entouré la liturgie, honorant cet événement significatif de la vie de St François d'Assise. L'attente grandit pour l'imminente célébration de la Fête des Stigmates le 17 septembre.

## CHAPITRE DES NATTES

### PROVINCE IMMACULÉE CONCEPTION (POLOGNE)



**D**u 23 au 25 mai a eu lieu à Kalwaria Zebrzydowska (Pologne) le Chapitre des Nattes de la Province de l'Immaculée Conception de la BVM) ayant pour thème : « Charisme, communion et mission ». Au Chapitre présidé par le Ministre provincial Fr. Egidiusz Włodarczyk, ont participé 54 personnes : outre les frères étaient présents les religieuses de la Famille franciscaine et les sœurs et les frères de l'OFS. Le travail en groupes, la prière, le dialogue et l'échange d'expériences furent les points principaux de cette rencontre.

Dans une atmosphère joyeuse, les participants ont cherché à réfléchir (selon les recommandations du Ministre général et du Définitiveur général) sur le besoin du charisme franciscain dans le monde d'aujourd'hui et sur le phénomène de la personne de Saint François. Les capitulaires aidés dans leurs réflexions par Mgr Robert Woźniak, un expert du franciscanisme en Pologne, ont tenté de suivre trois principes : *être, parler et écouter*.

Dans un de ses discours Mgr Robert a souligné : « Le charisme de réparer l'Église que Saint François a reçu du Christ crucifié n'a rien perdu de son actualité. Comme jamais auparavant l'Église a besoin de vous franciscains. Cherchez votre Charisme. Découvrez-le ! Un charisme est un don donné gratuitement. Nous

ne pouvons rien faire d'autre que l'accepter. Le renouvellement du charisme est surtout un retour à Jésus ». Les propositions émergées du Chapitre seront envoyées à la Conférence Nord-Slave.

### PROVINCE DE L'IMMACULÉE CONCEPTION (USA)

Le Chapitre des Nattes 2024 fut le sommet d'un processus initié à l'automne 2023, avec des groupes provenant de quatre Provinces des USA et du Canada, et à cette démarche ont pris part 36 franciscains séculiers, 36 frères profès solennels, trois frères profès simples, un postulant, trois religieuses franciscaines et deux moniales Clarisses. Durant les rencontres régionales, les participants divisés en deux groupes, ont réfléchi sur les thèmes : Renouveler notre vision ; Cheminer selon un style particulier ; Embrasser l'avenir. Chaque groupe a extrait des concepts et on lui a demandé d'exécuter une analyse SWOT (points de force, faiblesse, opportunités et menaces). Après une pause, les deux groupes se sont réunis pour partager leurs analyses et trouver des points en commun et des différences. On a ensuite mis en évidence certains des concepts plus importants.

En concomitance avec une retraite spirituelle des frères, a eu lieu le Chapitre des Nattes au niveau provincial. Samedi 11 mai, en conclusion de la retraite, eut lieu la rencontre avec 34 frères, plus 17 séculiers, des sœurs et des moniales. Il y eut trois sessions de débat. Au premier tour, les frères étaient séparés des séculiers, des sœurs et des moniales. On demanda à tous les membres de visionner les réponses des régions sur le site web de la Province avec d'autres matériels pertinents. À chaque groupe on a osé les questions : « Qui sommes-nous ? » « Où devons-nous vivre ? »

Au second tour les participants furent invités à former des groupes de 5 et se déplacer de table en table, mélangeant les frères et les participants séculiers/religieux. Dans cette session, les groupes ont discuté sur le



sens de « Cheminer dans un style particulier ». Le troisième moment s'est concentré sur « Qui et comment servons-nous ? ». Afin que les participants identifient les lieux les plus importants pour eux. Une fois affrontés tous les arguments, les participants se sont à nouveau réunis en session plénière. Ici les groupes ont transmis les résultats des deux sessions précédentes, se familiarisant avec les concepts et les résultats de la discussion. On demanda à la session plénière de classer les réponses de leurs enquêtes pour trouver les plus grands points communs.

Les Frères Mineurs de la Province de l'Immaculée Conception voient le besoin d'un changement dans l'orientation future de l'Ordre et de la Province.

Confiant dans la Divine Providence et collaborant avec l'Esprit Saint, nous croyons devoir nous consacrer surtout à la prière, à la vie commune et à la simplicité et à la joie

évangélique. Selon les séculiers, nous devons être plus présents dans la communauté, avec les personnes, au-delà des structures et dans les habitudes. Nous devons aussi vraiment enquêter sur les facteurs sociologiques autour de nos fraternités et inviter nos frères et sœurs des autres branches à s'unir à nous dans les rencontres fraternelles et les ministères.



## REVITALISER VIE ET MISSION

### CHAPITRE DE LA CUSTODIE « MARIE, MÈRE DE DIEU », EN INDE

Les frères de la Custodie de la Mère de Dieu en Inde, dépendants de la Province St Thomas Apôtre en Inde, ont célébré leur Chapitre custodial, du 21 au 25 mai 2025 à Goa. Quarante-sept membres du Chapitre avec le Définitoire provincial se sont réunis comme une unique fraternité pour revoir, réfléchir et se focaliser à nouveau sur les éléments franciscains de la vie et de la mission comme frères. Ils ont en outre élu un nouveau leadership pour guider la Custodie vers un futur plein d'espérance.

Au Chapitre ont participé des frères jeunes et anciens dont le plus ancien, Fr. Richard D'Silva, 91 ans, jusqu'au plus jeune, Fr. Bhushan Minj, 29 ans : ce qui manifeste le riche mélange de sagesse et de jeune énergie de la Custodie.

Avec le thème « Portant les signes du Christ Crucifié » le Chapitre custodial fut en résonance avec le 8ième Centenaire du don des Stigmates à St François d'Assise : le Chapitre a honoré ce centenaire et s'est inspiré de cette significative rencontre et expérience de Saint François pour approfondir l'esprit de prière et dévotion au sein de la Custodie. Le mandat approuvé par le Chapitre a souligné la revitalisation de la vie et de la mission, assurant que tous adhèrent à l'esprit de François d'Assise selon une modalité qui reste actuelle et significative aujourd'hui.

Fr. Xavier Durairaj, Ministre provincial a mené la Visite à la Custodie, rencontrant frères et fraternités. Il a présenté

une relation réaliste qui a mis en évidence la vitalité de la Custodie et a souligné le besoin de renforcer la vie communautaire. Il a proposé divers modes et moyens pour revigorer la mission de la Custodie. Avec les rapports des Secrétariats, des Commissions et des fraternités, les frères ont pu faire le point sur leurs activités et s'engager dans des discussions constructives et positives, traçant un chemin de croissance et développement.

Goa, un temps siège de deux Provinces OFM Portugaises (1500-1835), occupe un poste spécial dans le cœur des Franciscains en Inde. Accueillir le Chapitre custodial dans cette ville historique évoque le zèle missionnaire des frères du passé, servant d'inspiration pour les frères d'aujourd'hui. La nouvelle leadership élue, composée >>



de Fr. Santosh Ekka dans le rôle de Custode et des frères Jose Pallimattom, Arvind Kerketta, Salvador D'Souza et Anil Xalxo, ont promis de guider la Custodie en renforçant et consolidant ses présences existantes et de répondre à de nouvelles voies de mission que ce soit en Inde ou à l'extérieur. Parlant aux

frères de la Custodie, Fr. Santosh Ekka a souligné l'aspect de service comme signe de leadership et a lancé un appel aux frères pour leur collaboration fraternelle dans la gouvernance de la Custodie dépendante Marie Mère de Dieu et cela vers une entité autonome dans un proche avenir.

## RENCONTRES DES FRÈRES LAÏCS

### CONFÉRENCE FRANCISCANE DE SAINTE MARIE DE GUADELOUPE

**D**u 21 au 23 mai à Teolcelo, Veracruz (Mexique) a eu lieu la Rencontre Interprovinciale de Saint Pascal Baylon, au sein de laquelle les frères laïcs des six Provinces qui composent la Conférence de Ste Marie de Guadeloupe se sont rencontrés pour se former, partager des expériences et vivre ensemble. Quasi 70 frères ont réfléchi sur la spiritualité de Saint Pascal Baylon et sur la figure de Frère Pierre (Pedro) de Gand. Cette rencontre a eu lieu dans le cadre de la Célébration des 500 ans de l'arrivée de l'Évangile et des Frères Franciscains au Mexique et des huit cents ans de l'impression des Stigmates à notre Père Saint François.

### CONFÉRENCE DE L'ASIE MÉRIDIONALE, AUSTRALIE ET OCÉANIE (SAAOC)



« Renouveler notre mission commune comme Frères laïcs dans un monde fracturé : « Contemplatifs et franciscains formés pour le ministère pastoral et l'évangélisation » fut le thème et l'orientation indiqués par les 15 frères laïcs de la Conférence d'Asie méridionale, Australie et Océanie (SAAOC) réunis à la Salle House de Singapour. Les Entités représentées étaient : Australie, Inde, Indonésie, Malaisie –Singapour, Sri Lanka, Timor Est et Papouasie occidentale.

Fr. Massimo Fusarelli, Ministre général a écrit une lettre très encourageante à tous les présents, les invitant à approfondir la propre identité de frères et mineurs et à être aussi très audacieux pour recueillir la plénitude de notre vocation.

Les 3 jours entiers de présentation et partage fraternel se sont concentrés sur la contemplation de la vie des Frères Laïcs, pensées et idées sur la Formation et finalement sur la pastorale et les questions liées à l'évangélisation. Durant toute la semaine, Fr. David Leary a facilité le processus de réciproque écoute profonde, d'articulation honnête d'expériences et intuitions et on s'est assuré que chaque voix dans la salle fût écoutée. De la richesse des colloques ont émergé des recommandations à considérer pour la Rencontre Internationale qui tournent autour de la structure, du processus de formation initiale et permanente, qui est essentiellement franciscaine, mais aussi humaine dans ses aspects psychologiques et professionnels. Les recommandations expriment aussi l'urgent besoin d'un discernement d'intention sur la vocation des Frères Laïcs et d'un accompagnement adéquat des formateurs et des responsables des Entités.

Pour faire le bilan après le travail sérieux, l'organisateur de l'événement, Fr. Vernon Chua, a assuré qu'il y aurait encore des activités récréatives, comme visiter les diverses communautés de Singapour et certaines attractions locales comme les Gardens by the Bay, sans oublier de savourer une somptueuse cène à base de poisson sur la plage, avec autant de dégustation du fameux Grancho et des poivrons (peperoncino) de Singapour ! Dans l'ensemble les participants ont ressenti sincèrement d'avoir vécu une semaine de dialogue directe et fructueuse et d'expérience fraternelle vivifiante.

[Document final \(anglais\)](#)



## RENCONTRE CONJOINTE JAPON-CORÉE

**D**u 6 au 9 mai a eu lieu à Nagasaki au Japon la rencontre conjointe des Définiteurs de Japon et Corée. On a discuté de la coopération et de la collaboration entre Japonais et Coréens. En outre, on a présenté le Projet International Nagasaki : les présents ont apprécié l'histoire du martyr à Nagasaki et ils ont eu le temps de prier pour les victimes du bombardement atomique.



## LETTRE DU MINISTRE GÉNÉRAL À L'OCCASION DU CENTENAIRE DE LA MORT DU VÉNÉRABLE FR. LINO DE PARME 100 ANS DE LA MORT DU VÉNÉRABLE FR. LINO DA PARMA

**A** l'occasion des cents ans de la mort du vénérable Fr. Lino da Parma, le Ministre général de l'OFM, Fr. Massimo Fusarelli, a adressé une Lettre à Fr. Enzo Maggioni, Ministre de la Province Saint Antoine des Frères Mineurs (Italie), à la fraternité du couvent de SS Annunziata à Parme et à ceux qui participeront aux célébrations pour rappeler le frère déclaré Vénérable par le Pape Saint Jean-Paul II en 1999.

« Nous savons que Alpinolo Ildebrando Umberto Maupas – écrit le Ministre – mieux connu comme Padre Lino Maupas ou simplement Père Lino (Split, 30 août 1866 – Parme, 14 mai 1924), a connu un parcours de vie complexe, qui se manifeste dans sa personnalité riche et certainement hors des schémas habituels. [...] L'âme de ce profond mouvement intérieur fut sûrement pour Père Lino l'amour pour le Christ crucifié, reconnu, aimé, et servi dans les derniers parmi les derniers. La preuve la plus grande c'est qu'eux justement, les pauvres, l'ont reconnu. Le cercueil où fut composée la dépouille de Père Lino fut réalisée par les détenus, qu'il assistait lui-même. Il n'y a rien à ajouter ». Arrivé à Parme le 18 juin 1893, P. Lino y resta toute la vie, exerçant le ministère dans la paroisse de l'Annunziata, attentif



aux pauvres, à qui vivait en marge de la loi et aux hôtes de la Prison et du Centre de Récupération des mineurs. Il mourut devant la fabrique de pâtes Barilla, tandis qu'il se prodiguait pour faire assumer un jeune. Dans ses poches on trouva la couronne du Rosaire et quelques petits bouts de pain.

On lit encore dans la Lettre : « Père Lino nous rappelle à nous Frères Mineurs que Jésus Christ est au centre de notre vie. Et il nous rappelle qu'inutilement nous chercherons à scruter le visage du Christ si nous évitons le regard de ses vicaires que sont les pauvres. Ce sont eux le banc d'épreuve de notre foi et suite du Christ. [...] Que la belle occasion du centenaire de sa mort

puisse aider Parme, et pas elle seulement, à rappeler Père Lino et à en recueillir l'héritage et à nous laisser animer par son esprit évangélique ».

Du 11 au 19 mai la ville de Parme a célébré la figure de Père Lino par une exposition photographique et d'autres événements liés au frère aimant du Christ et des pauvres.

[Lettre du Ministre général](#)

## APPROUVÉS LES VOTES FAVORABLES À LA CANONISATION BIENHEUREUX MARTYRS DE DAMAS

**C**e 23 mai 2024, le Saint Père François a reçu en audience le Cardinal Marcello Semeraro, Préfet du Dicastère des Causes des Saints et a approuvé les votes favorables concernant la Canonisation des Bienheureux Emanuel Ruiz et sept compagnons de l'Ordre des Frères Mineurs ainsi que des Bienheureux François,

Mooti et Raphael Massabki, fidèles laïcs Maronites, Martyrs à Damas en 1860.

L'événement du martyr qui concerne les 11 Bienheureux Martyrs candidats à la Canonisation se situe dans le contexte de la Persécution contre les Chrétiens qui se >>

consomma dans la ville de Damas le 9 juillet 1860 et qui détermina des milliers de victimes. Cette même nuit, un commando de révoltés réussit à pénétrer à travers une porte cachée indiquée par un traître dans le couvent franciscain de Saint Paul.

Là furent barbaquement trucidés huit Frère Mineurs – sept de nationalité espagnole et un de nationalité autrichienne – et trois chrétiens laïcs Maronites, frères entre eux. Il s'agit sans aucun doute d'une mort en martyrs : aux onze victimes en effet, avant d'infliger brutalement les coups mortels les agresseurs demandèrent de renoncer à la foi chrétienne et d'embrasser l'Islam, invitation qui fut refusée avec décision.

Continuez à lire sur [www.ofm.org](http://www.ofm.org)



## APPROBATION DÉCRET DES VERTUS VÉNÉRABLE ENRICO MEDI

Le 23 mai 2024, le Saint Père François a reçu en audience le Cardinal Marcello Semeraro, Préfet du Dicastère des Causes des Saints, et a autorisé la promulgation du Décret concernant les vertus héroïques du Serviteur de Dieu Enrico Medi, laïc et père de famille, né à Porto Recanati le 26 avril 1911 et mort à Rome le 26 mai 1974.

Homme d'espérance et de foi, de culture et de science ; mari et père exemplaire, professeur universitaire et conférencier apprécié ; politique et administrateur très intègre : ce furent certains des multiples traits qui caractérisent la vie et l'activité du Vénérable Enrico Medi, dont aujourd'hui l'Église, passés cinquante ans de la mort, reconnaît l'exercice héroïque des vertus chrétiennes. Dès la jeunesse le Serviteur de Dieu imprégna sa profession de foi de radicalité et de cohérence, et ainsi

réussit à conjuguer la fidélité à la doctrine catholique avec une connaissance approfondie des sciences humaines et son vécu personnel.



Avec une vie de prière très intense, la pratique de la communion quotidienne, la totale obéissance aux autorités ecclésiastiques, avec un apostolat de charité silencieuse et continue, il accomplit un parcours de progressive sanctification personnelle qui le rendit témoin authentique de l'Évangile. [...] La Cause de Béatification et Canonisation du Vénérable Enrico Medi fut confiée par le Diocèse de Senigallia au Rév. Fr. Luca M. De Rosa, OFM, Postulateur général de l'Ordre des Frères Mineurs en l'année 2006.

Lire l'article complet : [www.ofm.org](http://www.ofm.org)

**OFM**  
ORDO FRATRUM MINORUM

Directeur : Fr. Byron A. Chamann Anléu OFM  
Traducteur: Fr. Philippe Schillings OFM

Curie Générale des Frères Mineurs

Via di S. Maria Mediatrix, 25 - Rome, Italie - [comgen@ofm.org](mailto:comgen@ofm.org)  
[www.ofm.org](http://www.ofm.org)

